

► TAMARIZ DE CAMPOS

Las obras en la iglesia de Tamariz sacan a la luz varias calaveras

El alcalde, José Ángel Blanco, asegura desconocer su origen y espera que este hallazgo no retrase la finalización de las obras • La intención del Ayuntamiento es volver a cubrir los huesos

• Fue costumbre en algunas iglesias el que una cruz formada por varias calaveras señalara el lugar donde se encontraba el osario como ocurre en la iglesia de Urones de Castroponce.

M. G. MARBÁN / TAMARIZ

Con motivo de las obras de restauración que desde hace unos meses se llevan a cabo en la iglesia parroquial de San Pedro de Tamariz de Campos han aparecido varias calaveras en la fachada principal junto a la puerta románica. «Son varias calaveras que han sido halladas al picar la fachada», expresó el alcalde de la localidad, José Ángel Blanco, que señaló su deseo de que sean cubiertas «de nuevo por lo macabro que hace el que estén al exterior». Además, el alcalde añadió que no querían que este encuentro significara un retraso en la finalización de las obras. Blanco aseguró desconocer el origen de las calaveras y explicó que «podrían ser el enterramiento de cuando se construyó la iglesia o de vecinos de la localidad».

En el siglo XVI todas las iglesias ya eran cementerios comunes con todo su pavimento cubierto de sepulturas, donde el incienso y el encalado trataban de conservar algún tipo de higiene. Era costumbre que cada cierto periodo de tiempo los huesos de estas sepulturas se sacaran y fueran llevados a un lugar concreto, el osario, que podía ser un cuarto de la iglesia, un lugar en el exterior o incluso estar en una de sus paredes. Estos osarios se marcaban al exterior con una cruz pintada o en relieve sobre piedra. Otras veces se señ



Calaveras halladas en la fachada de la iglesia de San Pedro de Tamariz de Campos. / M.G.M.

lizaría con una cruz que estaría formada por varias calaveras. Esto último fue normal en algunas iglesias de Tierra de Campos, como ocurre en el templo de Urones de Castroponce y seguramente lo que sucedería en la de Tamariz de Campo, aunque en este caso años atrás se taparían.

En las calaveras aparecidas en Tamariz de Campos no se aprecia la forma de una cruz, aunque por la posición colocada mirando hacia el exterior es posible que de aparecer más se observe esta forma. Esta antigua costumbre está relacionada con el culto a los muertos y las cofradías de las áni

mas. En el caso de Tamariz de Campos hay que tener en cuenta que en la iglesia donde han aparecido las calaveras hay un cuadro de Ánimas del año 1770 con una iconografía muy interesante, según señala Jesús María Parrado en el Catálogo Monumental del Partido Judicial de Medina de Rioseco. La función de esas cruces al exterior, además de señalar el lugar del osario en la propia pared, en el suelo o en un lugar especial, tenía la de recordar a los fieles que son mortales. La iglesia de San Pedro de Tamariz de Campos tenía un cuarto que era utilizado como osario que con la actual restauración

se pretende convertir en un albergue para peregrinos.

Las obras que se realizan en esta iglesia tienen un presupuesto de 338.839 euros y serán financiados por la Consejería de Fomento de la Junta de Castilla y León. Principalmente se va a realizar toda la cubierta nueva, que era la causa de que se estuviera abriendo una de las paredes, a la que se le van a quitar los contrafuertes que se añadieron hace unos años para evitar que se abriera por causa del peso del tejado. También se ha ejecutado una importante intervención sobre la cubierta de la torre.